

## PENUTUP

### A. KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan peneliti, maka dapat ditarik kesimpulan bahwa:

1. Program Adiwiyata di SMA Negeri 1 Tanjunganom
  - a. Pengembangan Program Sekolah yang Berwawasan Lingkungan SMA Negeri 1 Tanjunganom diantaranya: penetapan visi dan misi sekolah yang memuat program perlindungan dan pengelolaan lingkungan hidup, program penyisipan wawasan lingkungan ke dalam mata pelajaran, program yang berisi peraturan atau tata tertib untuk menjaga lingkungan, dan program peduli lingkungan.
  - b. Pengembangan Kurikulum Berbasis Lingkungan harus mengintegrasikan lingkungan, baik RPP, metode maupun model pembelajaran harus mengintegrasikan lingkungan.
  - c. Pengembangan Kegiatan Berbasis Partisipatif di SMA Negeri I Tanjunganom diantaranya: kegiatan bank sampah, kegiatan jumat bersih, kegiatan pemanfaatan lahan kosong, dan kegiatan workshop atau pelatihan-pelatihan.
  - d. Pengembangan dan Pengelolaan Sarana Pendukung Sekolah Berwawasan Lingkungan di SMA Negeri 1 Tanjunganom disediakan berbagai sarana pendukung terhadap kebersihan lingkungan seperti adanya tempat sampah di berbagai tempat dan wastafel. Selain itu,

terdapat banyak poster maupun slogan yang bertuliskan himbauan untuk menghemat energi dan peduli lingkungan.

## **2. Implementasi Pendidikan Agama Islam dalam Program Adiwiyata**

### **a. Implementasi Pendidikan Agama Islam dalam Kegiatan Bank Sampah**

Kegiatan bank sampah di SMA Negeri 1 Tanjunganom bertujuan untuk mendidik siswa untuk menjadi lebih kreatif dalam memanfaatkan sampah yang masih bisa dipakai menjadi beberapa kerajinan. Implementasi Pendidikan Agama Islam dalam kegiatan bank sampah ini sesuai dengan materi PAI tentang disiplin dan kerjasama atau gotong royong.

### **b. Implementasi Pendidikan Agama Islam dalam Kegiatan Jumat Bersih**

Kegiatan jumat bersih di SMA Negeri 1 Tanjunganom juga untuk selalu berlomba-lomba dalam kebaikan. Kegiatan ini sesuai dengan materi PAI tentang sikap jujur, tanggungjawab, dan bekerja sama dalam kebaikan

### **c. Implementasi Pendidikan Agama Islam dalam Kegiatan Memanfaatkan Lahan Kosong**

Kegiatan pemanfaatan lahan kosong merupakan salah satu amalan dari ajaran Islam yaitu sesuai dengan konsep ikhyaul mawat. Implementasi Pendidikan Agama Islam dalam kegiatan pemanfaatan

lahan kosong sesuai dengan materi PAI tentang manusia sebagai kholifah dan akhlak terhadap lingkungan

## **B. SARAN**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah peneliti lakukan, terdapat beberapa saran sebagai berikut:

### **1. Bagi Lembaga**

Kepada pihak sekolah sebaiknya tetap memantau dan memberikan perhatian lebih terhadap kegiatan-kegiatan Adiwiyata agar program ini tetap dalam kategori yang paling diunggulkan dalam pembentukan karakter siswa. Untuk mencapai keberhasilan dari tujuan ini, sebaiknya semua warga sekolah dilibatkan, tidak hanya dalam even-even tertentu. Juga pihak sekolah sekiranya bertindak lebih tegas dalam menyikapi pelanggaran-pekanggaran dalam pelaksanaan program ini agar program ini benar-benar menjadi pembiasaan-pembiasaan yang baik serta untuk penanaman karakter yang baik.

### **2. Bagi Peneliti Selanjutnya**

Hendaknya bisa meneliti dan mengemukakan Implementasi PAI pada program Adiwiyata, selain pada kegiatan-kegiatan Adiwiyata bank sampah, jumat bersih dan pemanfaatan lahan kosong. Sehingga dapat menambah wawasan dan pengetahuan tentang implementasi PAI pada program Adiwiyata.